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8 时评 2024.4.29 星期一 编辑 张骞 校对 李赛

文/雨来

“老吾老，以及人之老”，意思是敬
爱自家的老人，也要推己及人，敬爱别
家的老人。事实上，这句话说着容易做
着难。别说将敬爱延及别的老人，就是
自己家的老人，要做到感同身受谈何容
易！就说老年人的吃饭问题，不到自己
变老的时候，是很难体会那种不易的。
尤其对独居老人来说，按时吃饭、吃得
丰富、吃得有营养，不仅是挑战，甚至超
出其能力。4月11日，全市积极发展老
年助餐服务工作推进会召开。会后，老
年食堂、长者食堂、老年助餐点等如雨
后春笋般在我市不少地方悄然勃兴。
按照计划，我市今年将建成430个老年

助餐服务场所，以满足高龄、空巢、失能
等老年群体助餐配餐服务需求。政府
对老年人吃饭问题的重视，以及具体可
行的实施计划，让老年人的饭碗稳了。

老年人吃饭为什么不易？出于各
种原因，很多老年人与子女处于分家
另居的状态，尤其是自尊心强的老年
人，不愿意打扰子女的生活，哪怕一个
人独居，也不愿意麻烦子女。一个人
的饭很难做，做多了吃不完，做少了营
养单一，很多老年人其实处于凑合着
吃的状态，然而，这绝非他们不愿意吃
好，只是吃好、吃得丰富、吃得有营养
并非易事。

让老年人吃好饭，对老年人来说不
容易，对社会可就容易多了，尤其在“政

府主导、社会主办、慈善助力”的架构
下，老年人的饭碗可以很丰富。在卫东
区东安路街道东苑社区老年食堂，水煮
肉片、回锅肉、粉丝包菜、炖豆腐、孜然
羊肉、西红柿炒鸡蛋……十多个菜品任
意挑选，而且价格低于市场价，老年人
不但吃得丰富，而且吃得实惠。除了社
区这个基层居民组织，市区的一些饭店
也加入老年助餐服务行列，润泽园、香
山大酒店……社会资源、市场机制，各
种不同形式的服务丰富着老年人的饭
碗。

解决老年人的需求，既是当下迫在
眉睫的问题，也是为未来更大规模老龄
化的到来未雨绸缪。党的二十大报告
高屋建瓴：实施积极应对人口老龄化国

家战略，发展养老事业和养老产业，优
化孤寡老人服务，推动实现全体老年人
享有基本养老服务。作为应对老龄化
国家战略的具体内容，民政部、国家发
改委、财政部等部门联合印发《积极发
展老年助餐服务行动方案》，计划到
2025年底，全国城乡社区老年助餐服务
覆盖率实现较大幅度提升。我省相关
部门也制定和出台了一系列工作方案、
指引和规范，为办好养老食堂提供了制
度保障。

“老吾老，以及人之老”，政府主导、
社会各方发力，应让这句话成为具体施
行的目标，成为老年人安享晚年的保
障。

（相关报道见4月25日2版）

让老年人吃好饭是民生大事

烹饪食物的芳香是街坊巷里最
朴素的烟火气，但团结路一家湖南
小馆里飘出来的油烟味却让居民感
到困扰。该居民向 12345民生热线
反映后，相关人员经核实，向经营者
开具了整改通知书。

我的看法是，这不是什么大事，
居民完全可以与饭店方当面沟通，
最好不要劳动相关部门介入，让事
情变得很严肃。另外，居民与饭店
方也要相互理解，饭店方要有不妨
碍居民的自知，并在此基础上克制，
居民也要理解饭店经营的不易。双
方是不同形式的个体，利益和诉求
必然不同，但最好能在沟通中觅得
最大公约数，和谐相处。

（张骞/文 张梦珠/图）

和谐相处

近日，不少高校禁止学生在宿舍
挂床帘的消息成了热点话题。校方
禁止的理由是：存在消防安全隐患、
不便于宿管检查、妨碍通风采光、阻
碍交流沟通。有高校甚至给违令的
学生警告处分并取消评奖评优资格。

宿 舍 的 消 防 安 全 的 确 大 意 不
得。依照常识，防线路老化、不违规
使用电器、严禁烟火等是宿舍消防安
全的重中之重。说床帘是易燃品就
要禁止，那么床单、被褥、窗帘、门帘、
衣服哪个不易燃？怎不见禁止？《全
国高校标准化学生公寓创建指导标
准（试行）》要求室内整洁，通风好无
异味，并未提及床帘。

床帘的作用很多：防蚊蝇、遮光、
开灯看书写字打游戏不影响别人、
不被打扰、寻求安全感、改善睡眠环
境……总之，在集体生活中，个人空
间有限，年轻人的各种个性化诉求
可被床帘吸纳并予以满足，最重要
的是防止自己的隐私暴露于众目睽

睽之下，营造了隐私空间和适度的
边界感。

然而，以管理者的眼光来考量，
床帘带来隔阂感，保护个人隐私须让
位于社交功能。但不少亲身体会者
觉得，帘子不该承受隔阂之重，交不
交流和床帘关系不大。社交基于友
善，也得看彼此是否投缘，没挂帘不
等于彼此之间就没有了交流障碍，想
交流就算隔堵墙也照样交流，挂了帘
又不影响声音传播。另外，不挂帘也
会影响同学关系，各人习性、作息不
同，没有个人空间和隐私容易激化矛
盾。

床帘基本算得上是除厕所隔间
之外，学生在校唯一独处空间。在法
律和公序良俗范围之内，年轻人主张
隐私权和边界感无可厚非。管理者
不能为了方便管理，拿大学生当未成
年人，对床帘“一刀切”。不妨多多听
取学生的意见，把挂不挂床帘的选择
权交给学生。

高校床帘碍着谁了？
⊙家祥

骑自行车上路，因无牌照被罚
款！这不是陈年旧事，而是近日发生
的新闻。

4月9日，南京的小王骑自行车逆
行被交警拦下，因自行车无牌照被罚
款 50 元。这一罚，小王目瞪口呆，可
罚单说得清清楚楚：根据《道路交通安
全法》第八十九条、《江苏省道路交通
安全条例》第八十二条第一款第四项。

我查了查，上述法律和条例的确
有此规定：非机动车驾驶人违反道路
交通安全法律、法规关于道路通行规
定的，可处 50元罚款。其中条例提及
的具体罚款情形包括：驾驶应当登记
但未登记的非机动车。

按照我们通常的理解，自行车当
然属于非机动车，但问题是，自行车属
不属于道路交通法规中的非机动车。
4 月 24 日，南京交警现身说法：按照
2024年1月1日施行的《江苏省道路交
通安全条例》，自行车不再属于应当登
记的非机动车，上路无需上牌。

不过，讨论不能到此为止。请注
意：按照2024年1月1日施行的……意
思是，在此之前，无牌照自行车在江苏
上路，被罚款是有法可依的。不禁感
慨：都到了比较买哪家新能源车更好
的时代了，自行车无牌照被罚款的规
定才刚刚废止，且仍有交警对此念念
不忘。

自行车的确有过上牌照甚至缴税
的历史，但随着社会发展早因不合时宜
而被取消。法律是社会规范的产物，其
制定往往基于某一特定时期的社会背
景和价值观，故而法谚云：法律一经制
定就已滞后。这提醒立法部门，法律法
规不仅要立，而且要废，对过时的法规，
要及时废除或修订。今年3月，国务院
就废止了13部行政法规。

另外，法律也是民意的凝结，执法
人员适用某个沉睡已久的法条时，要
考虑其是否符合当下情形、是否远超
民意期待。南京这位交警因未正确理
解法条，已被追究执法过错责任。

自行车还要上牌照？
⊙小雨

今日观察
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